

子どもたちの輝く未来のために！

平成17年7月21日発行

教育センターニュース

# ミネルバ

96号

佐賀県教育センター <http://www.saga-ed.jp/>  
〒840-0214 佐賀県佐賀郡大和町大字川上  
TEL 0952-62-5211 FAX 0952-62-6404

特集記事

教育講演会開催

子どもたちの輝く笑顔を求めて

教育センター研修講座、プロジェクト研究の紹介



INFORMATION 知っ得情報

子ども支援、コンピュータ活用テキスト

夏休み自己研修資料「全国津々浦々」、図書資料室より

平成17年度 教育講演会

## 「携帯電話・インターネットの危険から子どもを守ろう」

- 情報モラル教育はどうあるべきか -

平成17年6月24日に佐賀市文化会館において、パーソナルメディアとしての携帯電話・インターネットを利用する子どもたちをどのように守っていくかという観点から、情報モラル教育における我が国の第一人者である下田博次先生をお招きし、お話を伺いました。

(講演要旨)

子どもたちは、パソコンと携帯の両方からインターネットに接続しコミュニケーション・遊び・いたずら・犯罪に関心をもって使っている。特に、携帯電話によるインターネットは、親の頭越しに直接子どもとつながる特性をもつため、保護者や地域人々の介入が難しく、教育・子育ての面での厄介な問題を内包している。自制心や判断力がない子どもに携帯を持たせるのは危険である。

インターネット利用にあたっては、モラルを越えてリスクマネジメントが求められており、地域・保護者・学校は今何が起きているのかを認識し、意識を変える必要がある。



群馬大学大学院教授 下田博次先生



600人を超える教職員・保護者の参加がありました

### 参加者の声

- ・「携帯電話は自己中心(エゴイズム)的な心を育てやすいメディアである」という言葉が印象に残りました。携帯の利点ばかりを取り上げてせがむ子どもに対して、親は何を与え、納得させるのかを学びました。
- ・「親は子どもに携帯を持たせているだけで子どもを管理できていると思っていませんか」という言葉が印象的でした。リスクを伝え、指導することが大事だと思います。

詳細は教育センターのホームページにも掲載しています。



「ミネルバ」はローマ神話に由来する学問・知恵を司る女神の名前です。女神の連れているフクロウは知恵の象徴で、「黄昏に飛び立つ」と言われています。時代が新しく転換していく状況の中で、叡智をもって飛躍し、そこから新しい時代を切り開いていこうという願いが込められています。



# 子どもたちの輝く笑顔を求めて

研修講座真っ盛り。多くの先生方が、教育センターの研修講座に参加されています。学校経営から教科指導まで、先生方の熱意が子どもたちの輝く笑顔につながっています。教育センターの研修講座をピックアップして講座の様子を紹介します。

## 新任校長研修



学校マネジメント研修の講師として、産業能率大学の浅野良一先生をお招きしました。「自分の学校の現状を見直し、構想を作り上げていくために大変有意義であった」などの感想が多数寄せられました。

<特色ある学校にするには…>

## 小・中総合的な学習の時間 「公開講座」



<学習指導要領を読もう！>

上智大学の奈須先生より、自分たちが日頃から実践している学習を見直す視点を示していただきました。「教師が総合をキチンとできるようになれば、教科の授業も劇的に改善される」など、学校現場における実践上の課題についても答えていただきました。

## 初任者研修



<教師になってよかった！>

県内の特殊教育諸学校にて、初任研体験研修が実施されました。「教育の原点を学ばせてもらった」「子どもの気持ちを考えた声かけをしたい」「一人一人に合った手立てを考えていきたい」などの感想が多数寄せられました。

## 新任研究主任研修



<先生のところは、どう？>

なごやかな雰囲気の中で、ウェビング法を使って、研究主任としての悩みや研究を進める上での課題と解決策が話し合われました。

子どもたちの「わかった！」という笑顔を求めて、熱心に意見交換が行われ、充実した研修となりました。

## 小学校算数・中学校数学講座



<熱い！ 講義でした>

愛知県教育委員会の鈴木正則先生より、問題解決場面の支援に活かせる指導法を教授していただきました。「付け方は、これまで本で読んだことはあったが、実際に演習に参加してみて、指導のポイントがよく分かった」と好評を博しました。

## 新任学年主任研修



<楽しく充実した学校にしたい！>

安全管理、教科指導、生活指導上の問題について情報交換を行い、助言を頂く中で、学年主任の果たすべき役割や保護者との信頼関係づくりなどについて認識を深めました。また、アプローズの鳥井智子さんからコミュニケーションの大切さを学びました。

## 教育センターの研究成果を具体的に提案します！

### 研究調査事業

#### 「プロジェクト研究」について

プロジェクト研究においては、私たち教職員が早急に取り組むべき教育課題に直結した研究に取り組み、調査・研究を通して具体的な方策や改善策を学校現場に提案していきます。

研究成果については、佐賀県教育センターHPや様々な研修会の折に提案していく予定です。

#### 1 「生活・学習習慣の育成」委員会

小学校や幼稚園の教諭、保育所の保育士、保護者へのアンケートを基に、子どもの発達からみた低学年期における生活習慣や学習習慣を身に付けさせるための具体的な指導法の研究を行い、研究成果を提案します。

#### 2 「集団への適応」委員会

実態調査を基に、児童生徒が学校や学級におけるより良い適応を促すための指導や支援、関係する人たちの連携の在り方に関する研究を行い、研究成果を提案します。

#### 3 「道徳を通して培う情報モラル」委員会

心豊かなコミュニケーション力をはぐくむため、携帯電話やインターネットを利用する児童生徒への情報モラル指導の在り方についての研究を行い、研究成果を提案します。

#### 4 「基礎学力向上」委員会

学習状況調査の結果を踏まえ、各教科の基礎・基本となる力を高めるための指導方法改善についての研究を行い、研究成果を提案します。



## INFORMATION 教育センター知っ得情報

### 子ども・保護者・先生方を支援します！

- (1) 相談機関を探せます  
佐賀県近隣の相談機関を、相談したい内容によって探すことができます。  
[教育センターHP 子ども支援](#)  
『教育相談案内』メニューの中に、『相談できる関係機関』へのリンクがあります。
- (2) 「LD児等のためのチェックリスト」  
気になる子のつまずき等をグラフにして見ることができます。パソコン上で処理するため、面倒な集計の手間がかかりません。  
[教育センターHP 子ども支援](#)  
『特別支援教育』メニューの中に、『LD児等のスクリーニングのためのチェックリスト』へのリンクがあります。

### 自宅で GET!! すぐに役立つコンピュータ活用テキスト

教育センターHPから授業にコンピュータを活用するためのソフトウェアの使い方を解説したテキストをダウンロードすることができます。エクセルを使って成績処理の効率が大幅にアップすること間違いなし。また、Wordや一太郎を用いての学級通信づくりについて、初心者にも分かりやすくまとめています。

[教育センターHP](#)の左下の『教育の情報化』メニューの中に、『情報関係講座テキスト』へのリンクがあります。

### Web で研修！ 全国津々浦々の自己研修資料

今年4月に大変身した自己研修資料では、校種別・教科・領域等別に全国のサイトで公開中の授業に役立つ教材や指導案を紹介しています。夏の個人研究や校内研修などで御活用ください。9月には、2万件近くの大増量を目指しています。

[教育センターHP](#)の左端の『全国津々浦々！自己研修資料』より校種、教科などを指定して検索ができます。

メールで、各教科や領域の担当者への問い合わせもできます。



### 新しい教科書がそろっています

(小学校)  
平成17年度前・後期用  
(中学校)  
平成18年度用見本本  
(高等学校)  
平成17年度用

上記に加え、過去の教科書も展示しています。

図書資料室へどうぞ。

< 編集後記 > 夏季休業中は、時間的な余裕をもって研修に取り組むいいチャンスです。本をじっくり読んだり、子どもたちの作品にゆっくり目を通したり、勤務地を離れての研修に参加する先生もいらっしゃると思います。教育センターは、先生方をセンター内や学校等で、また、ホームページから力強くサポートします。

佐賀県教育センター